

# Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

CRÉDITO PÚBLICO, 1.

Número suelto 5 céntimos

# El Liberal

# Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestral

25 ejemplares 75 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA MAÑANA



IV ANIVERSARIO DEL JOVEN

## Don Julián Pagán y Pellicer

Que falleció el día 12 de Agosto de 1905

R. I. P.

En sufragio de su alma, se aplicarán las misas que se celebren mañana 12 del actual, cada media hora, desde las ocho hasta las doce, en la iglesia de la Merced de la Merced

### Sus hermanas,

Ruegan á sus amigos y personas piadosas asistan á alguno de dichos actos, por lo que les quedarán reconocidas.

Murcia 11 de Agosto de 1909.



LA SEÑORA

## DOÑA ELVIRA LATORRE MEDINA HA FALLECIDO EN ALCANTARILLA

A LOS 55 AÑOS DE EDAD

DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. Pedro Fernández, hijos D.ª Amalia, D.ª Emilia, D.ª Elvira y D. Alfredo y demás familia

Al participar á sus amigos y personas piadosas tan dolorosa pérdida, les ruegan una oración por el alma de la finada, por lo que les anticipan las más sentidas gracias.

El entierro se verificó ayer.

Alcantarilla 11 de Agosto de 1909

## El Liberal en Murcia

EN EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE LEVANTE

NO SE DEVUELVE EN LOS ORIGINALES

UN ASILO ASALTADO EN BARCELONA

## El milagro de la caridad

Allí, á lo lejos, llamas sangrientas se reflejan en siniestro relampagueo. Por la carretera venía la turba: mujeres desgredadas, hombres airados, muchachotes de corta edad, todos confundidos en un ronco clamor de implacable venganza.

—¡A San Juan de Dios! Y la turba aulló de alegría, clavando en las rojas paredes del asilo, sus miradas centelleantes.

—¡A San Juan de Dios! Seguían gritando millares de voces que espantaban sus ecos por encima de Sarriá, hasta extinguirse en los oscuros pinares del Tibidabo.

El grito de guerra estremeció la vida del asilo. Los religiosos temblaron bajo los burdos sayales. Algunos corrieron hacia las ventanas y miraron ansiosamente. Por la carretera avanzaba la turba amenazadora, chillando como elarín que impulsa á tomar la barricada.

—¡A San Juan de Dios!... —¡Vienen aquí!—exclamaron en el asilo. —¡Qué horror!

Los religiosos corrieron de un lado á otro. Agrupábase como para deliberrar. La deliberación fué breve. El director, fray Lorenzo González, hombre de mediana edad, bajó los apagados ojos, exclamando:

—¡Cumplase la voluntad del Señor! Los religiosos cambiaron el sayal por ropa de paisano. Ya era hora, pues la muchedumbre estaba casi en la verja de entrada al parque, gritando siempre en el patear de su carrera: —¡A San Juan de Dios!

De pronto, por el lado izquierdo, surgió un numeroso grupo de mujeres. —¿Qué vais á hacer?—exclamaban agitando pañuelos en señal de paz, levantando los brazos en signo de protesta, poniendo sus cuerpos delante de la verja en guisa de muro infranqueable.

La turba se mostró sorprendida. Aquellas mujeres eran también gente del pueblo. ¿Cómo se oponían á sus designios? Era cosa de atropellarlas igualmente.

—¡Apartaos! —¿Qué vais á hacer? —¡Queimar el asilo!

—¿No veis que dentro están nuestros hijos, los enfermitos, y sus guardias los religiosos? ¡Sería infame atropellar á la caridad! ¡No entréis!... Todo fué inútil. La turba golpeaba la verja para entrar... De pronto aparece la figura resignada de fray Lorenzo González, que abre la verja y hundiendo la cabeza en el pecho, como el fundador de la Orden, cuando alforja al hombro pedía mendrugos de pan para los enfermos por las calles de Granada, y abriendo los brazos, dice:

—¡Pasad, hijos míos, esta casa es de los pobres, es vuestra!

La turba vacila: el mausser no les habría detenido. Aquella resignación y serena actitud del director, la desarmaba.

La vacilación fué momentánea. Una voz vibradora y juvenil gritó: —¡Adelante!

La muchedumbre invadió el parque, corrió bajo los tilos, se esparció por huerta y jardines, llegando al edificio en un afán embriagador de destruir y quemar.

Ya en la casa, recorrieron anochos pasillos los asaltantes, dando en unas grandes salas, alineadas, blancas, había allí veinte camas por grupo. Allí también habíase refugiado los asilados: niños escrofulosos, tíñosos, lisidos, raquíticos, ciegos; niños que el abandono ó la pobreza aleja de sus humildes hogares, hallando, desde los cinco á los diez y seis años, tratamiento médico ó quirúrgico, institución, oficio, emancipación de las miserias del cuerpo y del espíritu. Los niños miraban asombrados...

Nuevamente apareció entre los asilados, como queriendo protegerlos con su cuerpo, fray Lorenzo González.

—¡Ya lo veis! En esta casa sólo niños asilados habéis de encontrar. ¡Aquí se los recoge, se les cuida y se les sana!

El director habló con sincera humildad. Su elocuencia impresionó á los asaltantes, que poco á poco fueron deponiendo su actitud hurana y hostil.

—¿Será verdad todo eso?—exclamó uno.

—¡No!—chilló otro. —¡Adelante! Saquemos los niños y destruyamos la casa!

Hubo vacilaciones, protestas, discusión exaltada. Se adelantó un mocetón de brazos ciclópeos.

—¡Atrás!—gritó. —¡Sería inhumano!

Aquel gesto decidido fué la salvación. La ola brutal se deshizo en espumas de piedad repentina. Los incendiarios, con las manos ennegrecidas en otros conventos é iglesias que ardían en el llano de Barcelona, se confundieron con los niños y se salvó el asilo que tiene treinta años de existencia. Algunos grupos se marcharon para volver sucesivamente. Uno de éstos tornaba con un centenar de gallinas cogidas en un convento.

—¡Tomad!—dijeron al director, —esto para los chiquillos! Pero para ellos, ¿eh? ¡Para que coman; para que cenen!

Y como si temiesen no ser obedecidos, ellos mismos retorcían el cuello de los animalitos, entregándolos después á los asilados, entre rudas caricias.

Otro grupo volvió. Traía un borriquito.

—¡Lo hemos sacado del convento de ahí enfrente! Tomad, para que los chicos se diviertan en estos jardines.

Otro grupo traía una campana, que desprendieron de la torre de pequeña iglesia.

—¡Tomad, para que jueguen los asilados!

Y la turba, fraccionada, convirtió su instinto de destrucción en un ardiente deseo de caridad.

Ayer tarde, cuando en el asilo habló con fray Lorenzo González, me decía:

—¡Todo esto es exacto! Oíste que este asilo desapareciese barrido por el huracán que tantas casas religiosas destruyó los pasados días: no por las vidas mías y de los demás religiosos abrigué temor alguno, sino por las de esos infelices niños á quienes cura el

buen corazón de cinco ó seis médicos, que trabajan gratuitamente, y la limosna de la caridad, la cual ha hecho de este albergue un asilo con todos los adelantos modernos dentro del fin á que se destina por designios de un santo fundador. Pero ha obrado el milagro de que lo temido como un mal sea un bien, pues desde el día del asalto, abrí las puertas de par en par, y mientras el tiroteo y los incendios, á miles nos han visitado gentes que ignoraban la existencia de esta casa y los fines que cumple.

El religioso se interrumpió: —¿A qué periódico representa usted?

—A El Imparcial.

—Y cómo ha llegado usted hasta estos apartados lugares y ha conocido el episodio aquí desarrollado?

—Por referencia de personas respetables que yo he querido comprobar oyendo á usted.

—Pues la referencia es exacta. El hecho ha servido para aumentar la simpatía de que goza en estos barrios nuestra fundación. Son muchos los que quieren dejarnos niños enfermos; pero no tenemos más que 200 plazas á cargo de diez religiosos. Este local es muy grande; pero todo se necesita, si los asilados han de estar asilados convenientemente por edades y dolencias.

Tiene razón el director: se ha obrado una reacción de simpatía hacia la casa que se pretendió destruir. Elementos del pueblo, acaso, entre ellos, algunos de los asaltantes, han abierto una suscripción que, si no falla el propósito, dará un ingreso de cinco ó seis mil pesetas mensuales para el asilo de San Juan de Dios.

Y ved aquí los contrastes y las paradojas de la vida. En este asilo, amenazado por la turba que corría hacia él ciega y deshecha en un brutal anhelo de destrucción, se producía una inicial de resurgimiento, mientras allá, á lo lejos, las llamas ensangrentaban el horizonte y las amenazas de los incendiarios se esparcían por Sarriá hasta extinguirse su eco entre los picos del Tibidabo...

Darío Pérez

## Agua de graola

Debido á las gestiones realizadas por la Alcaldía, se ha conseguido, como de costumbre, que corran libremente las aguas por los cauces de esta vega en los días 12, 13 y 14 del actual.

Al efecto se han dado las oportunas órdenes para que no las detengan y sirvan para la limpieza de las charcas que se forman en los referidos cauces.

## LOS SUCCESOS DE ALGOY

Los fabricantes de la ciudad de Alcoy, han acordado seguir abonando sus jornales á cuantos obreros se hallen presos ó heridos á consecuencia de los sucesos últimamente ocurridos con motivo de la huelga general que se planteó como protesta contra la guerra de Melilla.

## “BOLETIN OFICIAL,”

El día 10 contiene: Acuerdo de la Comisión provincial declarando válidas las elecciones de concejales verificadas últimamente en Jumilla.

Relación de las enfermedades de los animales domésticos de la provincia durante el pasado mes de Julio.

Otra de los propietarios cuyos terrenos atraviesa el trazado de la carretera de Arhena á Mula.

Anuncio de subasta de la mina «Arrayanes».

Cédulas de notificación á contribuyentes morosos. Requisitoria de los juzgados de San Juan, Cartagena y Lorca.

## NOTICIAS DE CARTAGENA

Orden de la plaza

En la orden de la plaza encontramos hoy la noticia referente á la disposición del ministerio de la Guerra, para que puedan vestir el traje de mecánica los señores jefes y oficiales del Ejército.

## Regreso

Después de permanecer breves días en esta localidad, hospedados en el domicilio del director general del Banco de Cartagena don Joaquín Payá, han marchado á sus posesiones de Riquelme, el señor Marqués de Corvera y su distinguida esposa doña Jasilida Figueroa, hija del señor Conde de Romanones.

Han regresado á Caravaca, después de permanecer aquí la temporada de feria, las bellas señoritas María Rueda y Pepita Buendía, acompañadas de sus respectivas familias.

En uno de los próximos días, se propone regresar á esa capital, acompañado de su distinguida familia, el abogado murciano don Ezequiel Díez y Sanz de Revenga.

## Banquete

Tenemos entendido que el próximo jueves obsequiarán con un banquete los profesores de las Escuelas graduadas á su compañero don Jesús Jara Carrillo, por su triunfo obtenido en la Flor natural en los Juegos florales del pasado día 5.

## Mejorado

Se halla mejorado de la enfermedad que padece, el vicepresidente de la Junta de Obras del Puerto, D. Vicente Serrat.

## Servicios de la policía

Por los agentes de vigilancia Juan López y Joaquín Martínez, han sido detenidos dos sujetos que llevaban una carta de socorro, expedida por la Alcaldía de Lorca á nombre de Agustín García Guirao, natural de Almería, de 16 años, y Francisco Segura Alcaraz, de 20 años, de Lorca, los cuales inculpan sospechas.

También ha sido detenido por los agentes de vigilancia otro sujeto llamado Manuel Gandelas Díaz, de 31 años, que llegó el sábado á ésta procedente de Barcelona en el vapor «Diana», haciendo la travesía escondido dentro de un barril.

## Correo de Orán

Procedente de Marsella y Orán, ha entrado esta mañana en este puerto el vapor francés «Ville de Madrid», conduciendo 137 pasajeros, correspondencia y carga general.

## Ratero detenido

Por el cabo de la guardia municipal señor Avilés y los guardias Hilario Gomez y Juan Martínez Tomás, ha sido detenido el pájaro de cuenta Rafael Torres Expósito (a) Zapatilla, natural de Sevilla.

Este individuo salió de las cárceles de este partido hace días, después de cumplir arrestos por diferentes hurtos.

Desde su salida, hasta la hora de su detención, ha realizado otros varios en esta localidad y en La Unión. En una casa de la calle de la More-

ría baja, se ha apoderado de un reloj de plata y varias prendas de vestir.

En otra casa de la calle de San Roque, hizo suyas una maleta con ropas de uso.

En otro domicilio de la calle intentó hacer otro alijo.

En la calle de Sagasta, casa número 87, penetró también, siendo sorprendido por la criada cuando salía de estampía con un bulto de ropa.

En La Unión llevó á efecto después el hurto de dos relojes de plata y un traje de hilo.

El pobre hombre ingresará hoy en

su domicilio, sito en las cárceles de San Antón.

## Viajeros

En el tren correo de hoy salió para San Sebastián, Bilbao y Biarritz, donde permanecerá una temporada, el banquero de esta plaza D. José Antonio Gómez Quilez.

En el tren correo de hoy han llegado á esta los empleados de la Sociedad Española de Construcciones navales, que han de encargarse de la construcción de parte de la nueva escuadra.—10 Agosto.

# LOS SUCCESOS DE MELILLA

EL DIARIO DE LA GUERRA

## CAÑONEO

Es, ciertamente, notable lo que viene ocurriendo aquí en Melilla en estos días de calma. Si yo fuera un espíritu burlón, un hombre de esos que, como Répide, saben sacarle punta á las cosas y ponerlas en solfa con no poco gracejo, habría ya á estas horas parafraseado aquellos célebres telegramas de la campaña del 93, que cotidianamente venían á decirnos: «Cognifica el fuego lento de sañón».

Porqué desde que Dios amanece hasta que nos quedamos á oscuras, las baterías de Camellos, del Hipódromo, de los Lavaderos y las más lejanas de Sidi-Musa, no dejan de obsequiarnos con el ruido de uno, de diez, de miles de disparos, que, á mí al menos, me hacen sospechar que se va á trabar combate, y me obligan, sea la hora que sea, á correr por montes y por valles en demanda del suceso palpitante, que vengo obligado á servir fidelísimamente á los lectores de EL LIBERAL.

Esta labor de pieernas vengo haciéndola hace ya cuatro días y, hasta el momento en que escribo, no he visto otra cosa digna de ser contada que el combate sostenido en el fortín de entre la primera y segunda casetas, y del que ya di cuenta en crónicas anteriores.

Hoy, como de costumbre, tronaba el cañón. Como de costumbre también, salí yo disparado en dirección á Triana y, como de ordinario, me encontré soldados y oficiales que, compadecidos, me invitaron á ponerme en más moderada velocidad; los tiros eran para los grupos de moros que, de cuando en cuando, asoman por los farallones del monte y que no se molestan en acercarse á nuestras avanzadas.

No merecía la pena de ir á verlo. Sentéme, pues, en una piedra, para tomar alientos para el regreso y para en mi anterior maldecir cordialísimamente esta mi negra suerte de «reporter», desacreditado antes de acraditarse; cuando ante mí, majestuoso y extraño, comenzó á desender el globo cautivo, que venía de hacer un recorrido desde la segunda caseta.

Ver yo á Gordejuela y abordarlo aun antes de salir de la barquilla, fué cosa de un minuto.

—Va usted á decirme ahora mismo cuántos moros ha visto desde arriba; en qué accidentes de este terreno—y se lo señalaba á nuestro frente—se encuentran los grupos más numerosos de esos zánganos; qué movimientos dignos de ser notados están efectuando; qué eficacia tienen los continuos disparos de cañón que les enviamos á toda hora; ¡ajajo, querido, algo que me sirva para hacer mi crónica sin tener que vomperme la cabeza en busca de un asunto que no encuentro por ninguna parte!

Y el buen Gordejuela, el simpático Gordejuela, el amable Gordejuela, sonrío sin responderme, y asiendo el auricular del teléfono de campaña que sigue al globo, transmitió á no sé qué batería una precisa orden de hacer fuego á tal distancia, sobre tal objeto y en tales y cuales condiciones. Después, me dijo afectuoso:

—El grupo más grande de moros que he visto en toda la mañana ha sido de unos quince ó veinte; están diseminados desde el Atalayón hasta Mezquita, sin enlace aparente y, pese á mis precisas indicaciones respecto al lugar que ocupan, para que el fuego de nuestras piezas sea siempre eficaz, es difícil acertar un tiro á tan paqueños blancos.

Y yo quedéme en mi ignorancia un tanto perplejo, queriendo compadecerlo que escuchaba con lo que sentía—ese fuego lento de cañón de que antes hablaba,—y mirando á ese mon-

te en el que unos afirman que hay jarkas parecidas á batallones, y otros aseguran que alberga sólo «sitieros» mal nacidos, que se unen sólo para dar un golpe aleva y sobre seguro.

Ha llegado el regimiento del Rey. Sus tiendas de campaña se extienden en la extrema derecha de la línea de campamentos, al lado de cazadoras de Cataluña y frente al fuerte de Rostrogordo.

Nos dicen que por allí se han corrido durante la pasada noche algunos kabilenos, y nos lo confirman los cañones de Camellos disparando sobre la Mezquita, donde hay una kábila que se dice amiga; pero que hoy ha querido cazar á tiros á una pareja de nuestra caballería que recorría los límites del campo.

Y cierro la crónica oyendo cañonazos. Mañana la comenzaré con igual acompañamiento.

Leopoldo Bojórano

Melilla 4 de Agosto de 1909

## Desde Cartagena

Los heridos

Esta mañana, debidamente autorizados, hemos visitado á los heridos procedentes de la campaña de Melilla, habiendo sacado una impresión consoladora de nuestra visita.

Según hemos podido apreciar, por el buen aspecto que presentan los heridos y los informes del amable personal técnico del Hospital, todos los heridos van mejorando rápidamente.

Entre los heridos se hallan algunos pertenecientes á esta provincia.

Son pocos; no pasan de cuatro. José Ruiz Agüera, del regimiento de África, cuya familia reside en la diputación de San Félix, de este término municipal, recibió un balazo en el cuello en la acción del día 23.

Teodoro Belmonte, vecino de la diputación del Estrecho de San Ginés, también de este término municipal y perteneciente al regimiento de África, recibió un balazo en la oreja izquierda. La herida es leve.

El mismo proyectil hirió en un brazo á un teniente de Artillería, cuyo nombre ignora.

Andrés Ruiz Alcaraz, del mismo cuerpo y natural de Lorca, fué herido de bala en un brazo, en el mismo campamento, cuando guiaba una mula que conducía agua.

Y José Caparrós Díaz, del regimiento de Melilla, natural de Pulpi (Almería) y cuya familia reside actualmente en Aguilas, fué herido de bala en el antebrazo derecho en la acción del día 23.

Como decimos, todos ellos se encuentran muy mejorados y seguramente serán incluidos en el número de los primeros que abandonen el Hospital para regresar á sus casas.

El señor Moreno Rey, director del Hospital de Marina, se ve agobiadísimo y starado, contestando personalmente á la correspondencia que á diario viene recibiendo de las familias de los heridos, de quienes solicitan rápidas noticias.

Ya se hallan aquí los individuos que han de formar parte del tren de Sanidad militar para el traslado de heridos, y á su frente el inspector de Sanidad de segunda clase D. Francisco Monserrate Fernández y un médico segundo.

## Impresiones y noticias

Cuenta La Unión Mercantil, de Málaga, que ha regresado á aquella capital el fotógrafo don Demetrio López y después de elogiar su serenidad y atrevimiento añade:

Más de cien placas obtuvo Demetrio López, en las que se ven escenas del campamento, de nuestras trincheras, de nuestros convoyes, de nuestra artillería.

Para obtenerlas recorrió todos los campamentos, acompañado dos veces un convoy, vió batirse á nuestros soldados, caer heridos por las balas ene-

miges, y multitud de detalles que hacen valiosísima la colección fotográfica obtenida.

Preguntamos al señor López si no le había arredrado la proximidad del peligro y no contestó con entera franqueza:

—Aseguro á usted que resuelto á afrontar el peligro no tuve temor alguno; los momentos de la lucha son muy serios; haciéndose cargo de la situación, más que miedo á la muerte se sienten odios y deseos de venganza. Cada hombre que veía caer víctima del plomo enemigo, me enardecía esos deseos y cuando terminé mi misión artística también cogí un fusil para hacer algo en defensa de mi patria.

Nos ha dado el señor López noticias muy curiosas de los moros. Dice que éstos procuran imitarnos y como carecen de los elementos que nosotros tenemos, imitan nuestros reflejos con pedruzcos de hojalata.

Como las ametralladoras infunden en ellos un espanto indescriptible, pues sus efectos son formidables, apenas las oyen funcionar huyen para ponerse fuera del alcance de los proyectiles.

Para hacernos creer que ellos también tienen ametralladoras, hacen sonar durante los combates unas enormes matracas que vistas ya por medio de anteojos de campaña excitan la hilaridad de nuestros soldados.

Creo los moros que los globos se sostienen en el aire por medio de un palo muy largo y se desvanen los sesos porque no comprenden que haya palo alguno de tales dimensiones.

**A los cárteros**  
Un cártero nos remite la siguiente nota dirigida á todos sus compañeros de España:

«Cada motivo de la contienda en los campos de Melilla, sostenida heroicamente por nuestro glorioso ejército, y teniendo en consideración las nobles bajas de nuestros valientes soldados, acudo á los cárteros de España para que en fraternal abrazo se unan á la humanitaria campaña de donativos en favor de los heridos (con un día de recaudación) que será entregada en las Administraciones principales.»

(De la edición anterior)  
(Por telégrafo)

**Lo que pide Marina**  
Madrid 10 (12 t.)

Marina ha pedido con urgencia otro automóvil y que se incorporen los capitanes de las quintas compañías de cazadores con objeto de que los reservistas cesados formen el ejército de segunda línea, quedando para las primeras líneas personal escogido.

Se ha abierto la compra de caballos en todos los regimientos de caballería y en la Dirección de la Cría caballar y Remonta.

También ha pedido Marina con urgencia número suficiente de tenientes de infantería para completar las plantillas de las compañías.

En breve se le enviarán 128.

**Llamamiento de excedentes**  
El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy el llamamiento de los excedentes de cupo de 1908.

De los 94.000 que existen solo se llama á seis mil, excluyendo las zonas de Baleares y Canarias por haber dado contingente activo superior al tipo porque se reguló el llamamiento de reclutas.

La distribución de los seis mil excedentes se hará por zonas. La fecha en que se incorporarán se fijará en breve. No se les admite redención á metálico.

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (85)  
E. DE RICHEBOURG

LA MADRE ADOPTIVA

Enrique abrazó á su padre con los ojos llenos de lágrimas, y salió de la habitación.

—Querida Marcelina—empezó á decir el enfermo al cabo de un momento—has hecho de mi hijo un hombre de corazón; el cielo te dará tu recompensa.

—Te suplico, amigo mío, que no me atribuyas una obra que no es mía; Enrique tenía en sus venas la sangre de su padre; Dios le había dotado de nobles instintos, y yo no he hecho más que ayudar á que se desarrollasen.

El señor Palmers cogió una mano de su esposa y descansó un momento antes de continuar.

—Amada Marcelina—prosiguió—han transcurrido catorce años desde nuestro enlace y eso tiempo me ha parecido muy corto.

—Y á mí también, amigo mío.

—Lo oyes, y sin embargo, no has sido todo lo dichosa que yo hubiera querido.

**Donativo importante**  
Villanueva ha entregado á la Junta de damas 25.000 pesetas que le han enviado los españoles de Cienfuegos.

**Certificados gratis**  
Para facilitar á las esposas de los reservistas la justificación de su personalidad para el cobro de socorros, el obispo de Madrid ha ordenado á los párrocos que expidan gratis voluntarios certificados los matrimonios.

**Los voluntarios**  
En el cuartel del Conde Duque se ha abierto la recluta voluntaria. Van alistados ya más de cuarenta voluntarios.

**Guitarras para los soldados**  
El coronel del batallón de las Navas Bermúdez Castro ha escrito para que le envíen una guitarra para cada compañía con objeto de que los soldados se diviertan en los descansos.

**El explosivo Burguete—La navaja**  
El LIBERAL publica una crónica de Répide.

Refiere una interesantísima noticia de la campaña.

El batallón de cazadores de Chiclana, cuyas tiendas se hallan en las cercanías de Cabrerizas, tiene cuarenta horderos.

La idea es del teniente coronel Burguete.

Son diez hombres por cada compañía, que se han elegido para el ejercicio de esa arma primitiva.

Son cuarenta formados vaqueros de la serranía de Ronda y monteses de Toledo y Extremadura.

Los horderos utilizarán sus hondas para lanzar sus granadas de considerable potencia destructora.

Ese mismo batallón de Chiclana va provisto de otro armamento extraordinario.

Un vecino de Ronda regaló á todos los soldados enormes navajas.

Si lo saben los corresponsales ingleses van á decir que se ha sustituido el uniforme del ejército por el traje de bolero.

**Los inspectores de Sanidad**  
La Gaceta de hoy publica un decreto, disponiendo se les conserve las plazas á los inspectores provinciales de Sanidad que sean reclamados por el ministerio de la Guerra para prestar servicios con motivo de la campaña africana.

**Noticias de heridos**  
Málaga 10 (12 t.)

Ha experimentado alguna mejoría el capitán D. Gabriel Gil, que tiene cuatro balazos en el pecho, dos en las piernas y quemada la cara de un fogonazo.

Entre los heridos últimamente llegados hay varios que lo están de piedras.

Cinco tienen los ojos vaciados. Aseguran algunos heridos que no hay prisioneros españoles, pues solo se ignoran el paradero de un capitán y un cabo y lo que sucede es que muchos muertos están sin identificar.

Buen número de heridos padecen también de insolación.

Hubo días en Melilla de 52 grados.

Marcharon á Córdoba cuarenta heridos mejorados.

**Movimiento de barcos**  
Zarpó el «Numancia» conduciendo á Llorente y marqués de Valdeterazo.

También zarpó el «Ciudad Mahón» conduciendo á varios jefes y oficiales y municiones.

Los despidió enorme gentío. Fondó en este puerto el «Isla Luzón».

Recibió pliegos secretos, zarpando seguidamente.

**Voluntarios**  
Zaragoza 10 (12 t.)  
Han solicitado ir á Melilla como vo-

luntarios cincuenta jóvenes aragoneses.

**Desde Cadiz**  
Cadiz 10 (12 t.)

Se espera la llegada de heridos, que serán dejados en los hospitales de Cadiz y puerto de San Fernando, donde se han preparado camas y material sanitario suficiente.

**Viveres y efectos**  
Ha marchado á Málaga y Melilla el «Joaquín Piélagos», conduciendo viveres y efectos.

**Un donativo**  
El duque de Nájera ha donado 1.500 pesetas para socorro de los heridos.

**Los últimos cañones**  
Madrid 10 (3/15 t.)  
Los cañones de quince centímetros del fuerte de Camellos causaron á los moros en el arroyo Lobo más de treinta muertos y numerosos heridos en el cañoneo de ayer mañana.

No obstante, los moros siguieron en sus posiciones hasta la tarde que se les volvió á cañonear desalojándoles de sus posiciones.

Mañana se saquearán los cañones gruesos á la explosión con objeto de cañonear los altos picachos del Gurugú, en donde se divisan bastantes moros.

**Moros fotografías**  
Se han visto en la harka dos moros argelinos sacando fotografías.

Creese que sean informadores gráficos de alguna revista extranjera.

**Las tropas**  
Se habla de preparar en la península otra división, que se situaría en Andalucía para esperar los sucesos.

**La noche para pelear**  
Esta madrugada los moros han hostilizado el peñón de Velez.

La artillería los alejó, causándoles bastantes bajas.

Los kabileños han adoptado la táctica de desasosar de día y atacar por la noche.

**Ellos entre ellos**  
Se ha comprobado que los jefes de la harka han tenido disgustos, dirigiéndose mutuas inculpaciones.

En la última reunión el Chaldy era partidario de atacar y Mizizian de esperar el avance de las tropas españolas.

Triunfó el criterio de Mizizian. Una muchedumbre de moros se ha puesto á trabajar en la construcción de trincheras.

También abren pozos de los llamados de tirador en todas las zonas, montículos y repliegues del terreno comprendido desde el Atalayón á Nador y tierras de Benisiclar.

Se asegura que á los rifenios les escasean las municiones, pero tienen abundantes viveres que consisten especialmente en higos chumbos y cebollas, procedentes de las hermosas huertas de Guelaya y Beni urriaguél.

**Hay muchos moros**  
A pesar de cuanto se diga es lo cierto que hay muchos moros enemigos de España, esperando á que se les haga frente y que no cejarán hasta que no se les dé un durísimo castigo.

Esta es la impresión más generalizada y verosímil.

**Cuatro moros presos**  
Han sido detenidos cuatro moros que se fingían amigos de España y llevaban viveres y auxilios á los rifenios.

**Los españoles alegres**  
En los campamentos del ejército español toseban anoche las músicas y los soldados estaban contentos y como de fiesta.

**Para empezar**  
Uno de los primeros trabajos que

han de hacerse por las tropas españolas antes de movilizarse para el avance ha de ser la destrucción de los escondrijos que hay en las faldas del Gurugú y descubrir las minas que existen en ese monte y que sirven de escondite á millares de moros.

**Un soldado viejo**  
En el regimiento de Wad-Ras hay un soldado voluntario de más de cincuenta años.

Se llama Antonio Ruiz Capilla. Hizo toda la guerra del Norte ascendiendo á teniente coronel, pero después perdió la carrera y el grado que ya tenía.

En Cuba ha peleado como soldado del regimiento de Soria.

Ha intervenido en más de doscientos combates.

Tiene ganadas once cruces y varias medallas entre ellas las del 74, Alfonso XII y Sitio de Bilbao.

Ahora pelea en Melilla dando nuevas pruebas del patriotismo y el valor tantas veces demostrado.

(De esta edición)  
**Oficial y particular**  
Madrid 10 (5 t.)

Los telegramas oficiales llegados de Melilla, confirman que reina tranquilidad.

Las noticias particulares telegraficadas, dicen que ayer ascendió de nuevo el globo y se cañoneó á los grupos de moros ocultos en los barrancos. Se les hicieron bastantes bajas.

El globo se elevó á novecientos metros.

También confirman estos telegramas, que desde Alhucemas se ha hecho fuego contra los rifenios, causándoles muchos daños.

**Principales á Melilla**  
Esta mañana estuvieron en Palacio á despedirse del rey, los príncipes Raniero y Felipe que marchan esta tarde á Melilla con el regimiento de húsares de la Princesa.

También se despidió de don Alfonso el duque de Zaragoza que se ha alistado como voluntario en el regimiento del Rey.

**Bombardeo**  
Se recibió un despacho de Melilla á las once de la mañana.

Las exploraciones del globo han prestado excelentes servicios.

Esta mañana el fuerte de Camellos y el crucero «Extremadura» volvieron á bombardear las lomas y barrancos del Gurugú para proteger, como siempre, la línea de nuestro campamento.

**La higiene**  
Una comisión formada por el médico mayor, el farmacéutico y el veterinario, recorren las posiciones españolas, para mantener la higiene y prevenir los riesgos de cualquier enfermedad.

Se quema cuanto pudiera convertirse en foco pestilente.

La salud de los soldados es inmejorable.

La morbosidad en el ejército, que dentro de la península suele alcanzar una proporción de un medio á un tres por ciento, alcanza en Melilla á un cinco por ciento.

**Los excedentes de cupo—Distribución por zonas.**  
Madrid 10 (9 n.)

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra, publica la distribución de los seis mil excedentes de cupo del reemplazo de 1908.

Corresponden: á Orihuela 54; á Murcia 45; á Cartagena 47; á Lorca 47, y á Cieza 68.

**Despedida á los príncipes**  
El Consejo anunciado para hoy se ha aplazado por tener los ministros

que acudir á la estación del ferrocarril á despedir á los príncipes Raniero y Felipe.

**Los húsares de la Princesa**  
Al mediodía se sirvió á los húsares de la Princesa un rancho extraordinario.

Los jefes y oficiales se reunieron en fraternal banquete, en el que reinó gran entusiasmo.

**Ataques al Peñón.—Sin bajas.**  
Comunican del Peñón de la Gomerá, que al amanecer de ayer, los moros que ocupaban las colinas y barrancos próximos, tirotearon á la plaza.

Esta contestó con un nutrido fuego de fusilería y cañón.

Los disparos de cañón fueron muy certeros, pues destrozaron todas las casas que se veían desde aquí.

Es imposible precisar las bajas del enemigo, por ocultarse para hostilizarnos en zarzales, chumberas y matazales.

Se cree que tuvo numerosos muertos y heridos.

El fuego cesó á las once de la noche.

No obstante las posiciones ventajosas del enemigo, nuestras tropas no tuvieron bajas.

Durante la acción reinó, entre todos el mayor entusiasmo, siendo de admirar la serenidad y disciplina en las filas españolas.

Al amanecer de hoy el enemigo volvió á romper el fuego contra la plaza, no cesando el tiroteo hasta las diez y media.

La fusilería de los moros ha sido más intensa que ayer, contestándoseles con museras y cañones, cuya puntería debe haber, sido certerísima, puesto que se ha visto al enemigo recogerlo muertos y heridos.

Nuestras tropas dieron pruebas de la misma disciplina y ardor que ayer y no han tenido bajas.

**Los hermanos de Pintos**  
Dicen de Málaga que á bordo del vapor «Menorquina» marcharon á Melilla los hermanos del general Pintos, coronales Victoriano y Enrique.

**Franceses atacados.—Muertos y heridos**  
Comunican de Colomb Becharé que algunas fuerzas del ejército que habían salido á perseguir bandoleros, fueron atacadas por numerosos grupos de marroquíes.

Se trabó un combate encarnizado, siendo el fuego nutridísimo.

Los indigenas huyeron, dejando en el campo 18 muertos.

Murieron dos tiradores franceses y resultaron numerosos heridos.

**Noticias de Málaga**  
Madrid 11 (12 n.)

Telegrafian de Málaga que llegó el vapor «Cataluña» con pasajeros y trescientos tubos vacíos.

Estos serán cargados en el Parque aerostático.

Zarparon el «Villaverde», el «Yañez Pinzón» y el «Cabo Paez».

Llevarán á Melilla viveres y material.

**Las kabilas de Alhucemas**  
Los despachos últimamente llegados á Melilla, comunican las siguientes noticias.

Las kabilas cercanas á Alhucemas abrigan el propósito de sitiar el Peñón para impedir que se aprovisione la guarnición.

La línea se prolongará ahora hasta Nador y en seguida que se pueda hasta Zeltan.

**Nutrido tiroteo**  
El comandante del crucero «Extremadura» confirma el nutrido tiroteo que los moros de Alhucemas hicieron á dicho barco.

En su cubierta quedaron infinidad de balas que venían frías, no ocasionando daños.

Observó el comandante que los moros hacen fosos en las cercanías de la plaza para poner la playa en condiciones de defensa é impedir los desembarcos.

**Batería á Alhucemas**  
Se ha ordenado el envío á Alhucemas de una batería de gran alcance.

**Propósitos de Marina**  
Como persisten los rumores de paz el general Marina ha declarado que rechazará todas las proposiciones que se le hagan, excepción hecha de la sumisión del enemigo.

**Llorens en el campo**  
Llegó Llorens, marchando en seguida á recorrer el campo exterior.

**Jefes moros**  
Tozó en Melilla el vapor «Ginar».

Conduce á varios jefes moros que van á Tánger á entrevistarse con el representante del Maghzen.

**Soldado ahogado**  
Ha perecido ahogado un soldado del regimiento de Wad-Ras.

Se reserva su nombre.

**Indigenas encorcelados**  
Han sido encorcelados varios indigenas pertenecientes á Jabor.

Están acusados de facilitar municiones á los rifenios robadas de nuestros campamentos.

**A la península**  
El concejal Diaz Agero regresó á la península.

**La vida en Melilla**  
Los generales Marina y Arizon se han preocupado de la cuestión de las subsistencias en Melilla.

Todos los artículos han encarecido, especialmente los de primera necesidad.

Otro de los que han subido de precio es el tabaco.

El conflicto que se secha encima es grave, también por lo que afecta á la cuestión de las viviendas.

Todas están ocupadas.

Los hoteles, fondas y posadas están atestado de gente.

Muchas casas están hacinadas de familias.

**Don toña la barba!**  
El coronel del regimiento de León ha ordenado á todos sus soldados que se dejen la barba.

Esto ha dado motivo para que se le llame al regimiento con toda la barba.

**Convoy sin novedad**  
El convoy de hoy, custodiado por fuerzas al mando del coronel del regimiento del Rey, llegó sin novedad.

En la una de la tarde hubo un ligero tiroteo en la segunda caseta.

**Los globos**  
Desde los globos exploradores se han visto hoy, en el llano entre Nador y Zeltan, grandes zarzas de tres metros disimuladas hábilmente con hierbas; infinidad de pozos de lobo y cepos donde se emboscarán los moros.

También se fortifican en las chumberas y en los muros de las casas medio destruidas.

Para que las tropas españolas puedan avanzar tendrá que ir la artillería barriendo todos estos obstáculos.

**Convoy de huelga**  
Los trabajadores del muelle inicia-

FOLLETIN DE «EL LIBERAL» (85)  
E. DE RICHEBOURG  
LA MADRE ADOPTIVA  
Enrique abrazó á su padre con los ojos llenos de lágrimas, y salió de la habitación.  
—Querida Marcelina—empezó á decir el enfermo al cabo de un momento—has hecho de mi hijo un hombre de corazón; el cielo te dará tu recompensa.  
—Te suplico, amigo mío, que no me atribuyas una obra que no es mía; Enrique tenía en sus venas la sangre de su padre; Dios le había dotado de nobles instintos, y yo no he hecho más que ayudar á que se desarrollasen.  
El señor Palmers cogió una mano de su esposa y descansó un momento antes de continuar.  
—Amada Marcelina—prosiguió—han transcurrido catorce años desde nuestro enlace y eso tiempo me ha parecido muy corto.  
—Y á mí también, amigo mío.  
—Lo oyes, y sin embargo, no has sido todo lo dichosa que yo hubiera querido.  
—Me has proporcionado toda la felicidad que puede gozarse en el mundo.  
—Pero no ha sido completa ni podía serlo. No se ha borrado de tu corazón el recuerdo del pasado.  
La joven suspiró y bajó la cabeza.  
—Has pensado continuamente en tu hijo... No orees que me quejo de ese recuerdo, ni me ha inspirado jamás celos; ya te dije en otra ocasión

que si podías olvidarlo te quería menos. Muchas veces he sorprendido una nube en tu frente y he visto que tus ojos llenos de lágrimas, se fijaban en el espacio buscando una imagen que no ha podido borrarse de tu corazón; Parecía no comprenderlo y no te preguntaba nada; pero sufría contigo.  
—¿Ya lo veía yo!  
—Seguía conservando las esperanzas, esperaba que llegara un día en que pudiera decirte: aquí tienes á tu hijo. Pero, desgraciadamente, he esperado en balde.  
—Comprendí que todas las investigaciones habían sido inútiles, y por eso no te he interrogado jamás—repuso la joven.  
—Han sido inútiles porque hay en ese tenbroso asunto una infinidad de circunstancias fatales.  
—¿Vivirá, habrá muerto?  
—Muchas veces me he hecho yo mismo esa pregunta.  
—¿Y qué crees?  
—Sigo creyendo que tu hijo existe, pero sin poderlo afirmar.  
Marcelina dejó escapar un queja.  
—De modo—murmuró con voz ahogada—que tengo una hija que han perdido en cualquier rincón del mundo y estamos condenadas una y otra á no vernos jamás, y no sabré nunca lo que ha sido de ella! ¡Ah, eso es horrible!  
—Marcelina, es preciso que no veas ese cuadro con colores tan tristes. Piensa más bien que si vive tu hijo, es feliz. Ahora tiene quince años.  
—Sí, quince años—replicó tristemente Marcelina.  
—¿Quién sabe si lejos de maldecirte se ha puesto ya en campaña para buscarte?

—¡Pobre desgraciada! ¡Cómo ha de hacer para encontrarme!  
—¡Dios es grande y todopoderoso!—repuso el señor Palmers con gravedad.  
—¿Y qué hay acerca de las investigaciones que has mandado hacer?  
—Ya te he dicho que no han dado el resultado que yo esperaba.  
—Pero como es bueno que sepas, todo lo que se ha hecho para encontrar á tu hijo, te lo voy á explicar.  
Además, encontrarás entre mis papeles todas las cartas que he recibido sobre ese particular; están todas reunidas bajo un sobre que dice: Correspondencia íntima.  
Todas esas cartas vienen de una agencia de París, á la que dejé el encargo hace dieciséis años de seguir las averiguaciones que había empezado yo á hacer.  
En primer lugar, había que encontrar á la señora Savoureaux ó á la Roja, y obtener una confesión completa de una ó de otra por cualquier medio que fuese.  
Ya te he dicho, y debes recordarlo, que la señora Savoureaux se marchó con Francisco Lambert y la Roja de la quinta de Margaine, á consecuencia del incendio de la misma por los prusianos. No debes de haber olvidado tampoco que el señor Fermont recibió una carta de su cliente, escrita desde Dieppe, y en la que le decía, entre otras cosas, que estaba dispuesta á pasar á Inglaterra.  
Hay lugar la cruz que atravesó el Canal de la Mancha en compañía de Lambert y la Roja, y que los tres permanecieron algún tiempo en Londres ó en cualquier otro punto de Inglaterra.

La agencia se había puesto en relaciones con el notario de la señora Savoureaux, el cual debía darle las señas de su cliente en cuanto las supiese.  
Pero pasaron más de tres años sin que el señor Fermont oyese hablar de la señora Savoureaux. Por fin, recibió una carta suya. Le decía que se había establecido en Calcutta, en las Indias, y le pedía dinero. No hablaba en su carta de Francisco Lambert; pero era sólo suyo. En cuanto á la Roja, no había vuelto á parecer por Maine-et-Loire, pero más que tenía allí su familia, y era de suponer que se había marchado á Calcutta con su ama.  
El señor Fermont participó al director de la agencia que la señora Savoureaux estaba en Calcutta, donde se había establecido en los frutos coloniales.  
La agencia no tenía corresponsal en la gran colonia inglesa; pero como el director de la misma no tenía más que presentar sus notas de gastos á mi banquero para que se las pagase, no vaciló en enviar á Calcutta á uno de sus agentes.  
Cotizó mucho trabajo hacer hablar á la señora Savoureaux, pero á fuerza, sin duda, de amenazas, pudo arrancarle la verdad.  
Confesó, pues, que había hecho perder á la criatura, aunque no quiso decir por qué motivo.  
—Pero—añadió—ignoro si la mujer cumplió la misión para que la había pagado, porque no la volví á ver.  
Según el informe del agente, que reproduces exactamente la entrevista que tuvo con la señora Savoureaux, la mujer no se llamaba Freymy (nombre supuesto) sino Humberta, y la señora Savoureaux la había tomado á su servicio por indicación de la Roja, que había sido amiga suya.

Tu tía la había encontrado en la calle del Volga, en Charonnes, en una buhardilla que más bien era una guarida, donde dormía en un jergón de paja medio podrida, sin ropa que ponerse, y en fin, en la mayor miseria.  
En seguida la había dado dinero para que se vistiese, y luego la mandó ponerse en campaña para tomar una casa que reuniese las condiciones deseadas, y al cabo de dos ó tres días había alquilado aquella mujer el pabelloncito de Montruil-sous-Bois, bajo el nombre supuesto de señora Freymy.  
Allí había desempeñado el papel convenido.  
Había recibido de la Roja 1.500 francos para que fuese á perder á la niña en París durante la noche.  
No debía volver á Montruil; pero había quedado convenido que al día siguiente mismo escribiría á la señora Savoureaux diciéndole que ya estaba hecho.  
Pero no solamente lo que había sido de ella desde el momento en que salió de la casa de Montruil llevándose la niña.  
El señor Palmers se detuvo un momento.  
Marcelina lloraba, ocultándose el rostro con las manos.  
El enfermo prosiguió:  
—Ya ves, amada mía, que en todo esto se ve mezclada la fatalidad. No tiene nadie la culpa si no se ha hecho luz.  
En cuanto tuvo el director de la agencia en su poder el informe de su agente, puso en campaña á uno de sus mejores sabuesos con el encargo de buscar á la tal Humberta.  
Al presentarse aquí en la casa donde había

ron un conato de huelga, pidiendo aumento de jornal.

El general Arizón la ha solucionado expulsando de Melilla a los más intransigentes.

Los ha sustituido con soldados.

Se toman precauciones encaminadas a impedir que los rifeños refuerzen la harka al regresar de la Argelia.

El calor y la salud

La temperatura alcanza á 37 grados.

A pesar de la aglomeración de tropas, no hay cincuenta y cuatro enfermos de dolencias comunes.

Embajada á Melilla

Dicen de Fez que Muley Haffid enviará una embajada á Melilla compuesta por los kaidés.

Confederación los enviados con el general Marina.

Después se trasladarán al Rif para negociar la paz.

Conferencias con Maura

La mayoría de los ministros visitaron á Maura en su domicilio.

Ferrandiz le enteró del número y la calidad de los cañoneros que pueden prestar servicio en las costas de Africa.

Albendalazar parece que habló á Maura acerca de la nota de Muley Haffid, que se recibió hace dos ó tres días en el ministerio de Estado.

Solicita el sultan la suspensión de las hostilidades en el Rif, comprometiéndose á enviar inmediatamente las tropas que sean necesarias para suponer la paz entre los kabilianos y darles el castigo que reclama el Gobierno español.

Se añade que la necesidad de adoptar una resolución acerca de esto, ha dado origen á que se aplazase la realización del plan de operaciones de nuestro ejército.

Se dice que la contestación de España á dicha nota será indicar al sultan la escasa garantía de sus promesas.

Al propio tiempo se autorizará al general Marina para que inicie el avance conveuido.

Aunque todavía no está acordado el día en que empezará el avance, se insiste en que á fines de semana empezará las operaciones para evitar que el enemigo trasluzca el plan.

Prohibición de retratos

Entre otras medidas que se adoptarían está la prohibición de publicar los retratos de los confidentes moros que sirven al ejército.

Fuerzas en Ceuta

Con objeto de prevenir posible contingencias se ha ordenado que se organicen en Ceuta.

Un escuadrón de caballería al mando de un comandante y compuesto de siete oficiales y ciento veinte clases y soldados.

Un grupo mixto de dos baterías al mando de un comandante.

Una batería del duodécimo de montaña.

El aumento de ochenta hombres en la compañía de ingenieros y cuatro esterciones ópticas.

Y el aumento de ciento treinta y cinco hombres en la sección mixta de administración para completar la sección sanitaria.

Estas fuerzas pasarán revista en Septiembre.

Voluntario

Se ha concedido permiso á Ramón Gasset para que se incorpore como soldado voluntario al escuadrón de Numancia.

Los pintores

Viniega ha pedido á sus compañeros que contribuyan con obras en fa-

vor de los inutilizados en la guerra.

Los cuadros se entregarán á la marquisa de Quiliches y serán vendidos en pública subasta.

Incorporación de reclutas

El capitán general de Madrid ha comunicado á Linares que la incorporación de reclutas se verifica con orden y precisión á pesar de la emigración. Muchos de los soldados han venido desde Castilla abandonando los trabajos de la siega.

Civiles de vigilancia

La dirección de la beneficencia prepara el envío á Melilla de cincuenta guardias civiles para prestar servicio de vigilancia.

Carabineros á Melilla

Se estudia la conveniencia de enviar á Melilla dos batallones y un escuadrón de carabineros que vigilen el contrabando y puedan servir como elemento de combate.

De administración

Se preparan tres compañías de Administración para el caso de que haga falta en Melilla.

Recargo de cartuchería

Se ha aprobado un presupuesto para montar en la comandancia de Ceuta un aparato para recargo de cartuchería.

Soldados ingleses

Dicen de Granada que varios soldados ingleses de guarnición en Gibraltar, llegaron á visitar los monumentos.

Vieron á los heridos de Melilla que hay en el Hospital militar, que los relacionan las peripecias de la campaña.

Los ingleses les regalaban habanos y dinero.

Aristócrata á la guerra

Dicen de Valencia que el barón de Benidoleig marchará el lunes á Melilla para alistarse como voluntario.

ORIHUELA

Escenas patrióticas

La celebración del festival de los jueves en el teatro Romero á beneficio de los reservistas, ha despertado aquí entre el vecindario gran interés y entusiasmo patriótico, disponiéndose el pueblo á prestar su ayuda para tan plausible objeto.

La función del jueves, que promete ser solemnísimas, se ajustará al siguiente programa:

Primera parte

1.º «Posta y aldesano». — Supp. Sinfonía á cuatro manos, por la señorita Anita de la Vega, alumna pensionada del Conservatorio de París, y el maestro D. Adolfo Rogel.

2.º «Hagamos patria». Poesía por D. Luis Ezcurra.

3.º «Adios á la Alhambra». — Monasterio. Cántiga morisca para violín, por D. Leopoldo Soriano, acompañada á piano por la señorita A. de la Vega, primer premio del Conservatorio de Madrid.

4.º Favorita. «Vien Leona». — Donizetti. Arias del segundo acto por el baritone D. Ignacio de L. Genovés primer premio del Conservatorio del Liceo de Barcelona. Pianista acompañante señor Isidro.

Segunda parte

1.º a) Concierto. — Field. b) Valse n. 6. — Chopin. Ejecutados al piano por la niña Lolita de la Vega, alumna del Conservatorio de París.

2.º «Aires murcianos», poesía por R. V.

3.º «Gran polonesa». — Chopin. Ejecutada por la señorita de la Vega.

4.º Amilteo. — Thomas. «Brida» por el baritone señor Gaxoyés. Pianista señor Isidro.

5.º «Mazappa». — Liszt. Por la señorita de la Vega.

Tercera parte

1.º a) Preludio. — Bach. b) Impromptu. — Schubert. Ejecutados por la niña L. de la Vega.

2.º Preludio de «El anillo de hierro». — Marqués. Por los señores Soriano y Rogel.

3.º «Murmullos de la selva». — Liszt. Por la señorita de la Vega.

4.º «Il Barbiere di Siviglia». — Rossini. Cavatina por el señor Genovés y el señor Isidro.

5.º «Viva Navarra». Jota. — Larregla, por la señorita A. de la Vega.

6.º «Orihuela», poesía de R. V.

Final

«Himno». — Serrano. Para coro, orquesta, piano y armonium.

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO. — Día 11, en las Isobelas.

Mañana en Santa Clara. SANTORAL. — Día 11, San Tiburcio, Santa Filomena, virgen, y Santa Susana.

Calor en París

(POR TELEGRAMA) Cuarenta grados á la sombra. — Casos de locura

Paris 10.

Hace un calor enorme. El termómetro marca cuarenta grados á la sombra. En las casas de acorreo han sido auxiliados varios individuos. También se han registrado algunos casos de locura.

El individuo que se arrojó al canal de Saint Martin, ha sido extraído, resultando que era una mujer que medio desnuda recorría los tejados. La cogieron los bomberos.

Mitín antifloral

(POR TELEGRAMA) Gran animación

Madrid 10 (12 t.)

Dicen de Estrada del Campo que se ha celebrado un mitín antifloral, al que han asistido 5.000 agricultores, el directorio antifloral y los delegados de muchas sociedades.

Se pronunciaron discursos enérgicos contra el caciquismo, abogando por la redención.

CHOQUE DE TRENES

(POR TELEGRAMA) Detalles del suceso

Paris 10.

Han chocado un tren y un tranvía que venía de Montfleur, lleno de viajeros, con otro de mercancías.

Entre los rails se había caído un caballo de alquiler.

El primer convoy tuvo que detenerse y el segundo, que venía detrás, se echó encima á pesar de las señales que se le hicieron con el farol, saltando la máquina sobre el wagón de cola.

CORONACION DEL PAPA

(Por telegrama) Fiesta de aniversario

Roma 10.

En la capilla sexta se ha celebrado una solemne función religiosa en celebración del sexto aniversario de la coronación de Pío X.

Concurrieron miles de invitados. Las tribunas estaban atestadas de damas vestidas con trajes negros, cerrados, conforme á los despos del Pontificio.

Este, revestido de los sagrados ornamentos y precedido del sacro colegio, altos prelados, coros eclesiásticos y lírica y escoltado por los guardias nobles y suizos, penetró en la capilla, sentándose en el trono.

Ofició la misa pontifical el cardenal Merry del Val.

Después entonóse un solemne Te Deum.

El Papa bendijo á todos los fieles. Pío X ha recibido numerosos telegramas de felicitación de los jefes de Estado y altas personalidades.

Mazarrón

El día 7 por la tarde dejó de existir el que en vida fué nuestro buen amigo D. Juan Alfonso Oliva, médico y jefe local del partido alixista.

Ayer se verificó su entierro siendo una verdadera manifestación de duelo en el que estaban representadas todas las clases de la sociedad mazarronera, ó por mejor decir el pueblo en masa y toda la gente que puebla su extenso término, donde el finado, además de ser propietario de muchas fincas, contaba con muchas simpatías.

Dar nombres de los asistentes al entierro sería llenar algunos números del periódico.

A su distinguida familia y viuda, acompañamos en su dolor.

En el Teatro Jireo se dió anoche una función á beneficio de los reservistas de esta que marchan á Melilla.

Se pusieron en escena «El teniente Cura», «La batalla de Alcolea» y «La careta verde».

Su interpretación por las señoritas Acosta y Pérez y los señores Salinas, Fernández, Ruiz, Acosta, Esparza, Sánchez y García, fué acertada.

¡Muy bien por el patriotismo de los jóvenes! Si anoche fué un fracaso el importe de la entrada por encontrarse la mayoría de las familias de verano en las playas y campo, no desmayad y seguid trabajando para cuando aquellas vuelvan poder ofrecerles obras nuevas, que tengo la seguridad que sabrán responder á vuestro llamamiento.

Ha regresado y tomado nuevamente posesión de su cargo el administrador de Correos de esta oficina señor Gabalión, después de permanecer unos días con su distinguida esposa en el balneario de Alhama, á donde fueron á reponer su salud, habiendo venido muy mejorados.

Sea enhorastena.

Para esta tarde han sido citados por el señor alcalde don Alfonso Zamora los jefes y encargados de las minas, presidentes de cooperativas y centros y los principales propietarios, al salón de sesiones del Ayuntamiento, con el fin de proceder á designar una Junta que estudie los medios de allegar recursos para atender á las familias de los reservistas de este pueblo que hoy están á la espera de ser llamados á filas. — 9 Agosto.

Fiestas en el Puerto

Reina gran animación entre los vecinos de esta Barriada, al ver que esta playa tan abandonada por el Ayuntamiento que no se preocupaba de hacer fiestas algunas, durante la época de baños para atraer forastero, ha abandonado su apatía, y se propone hacer un programa de festejos, que lujosamente se está imprimiendo en la imprenta del «Heraldo de Mazarrón», que la deje á la altura que debe estar.

Entre los festejos que se han organizado hay una lujosa y espléndida verbena en todo el paseo de Cánovas del Castillo, cueñas marítimas y terrestres, fuegos acuosos, bailes populares, velada marítima, misa de campaña y la banda de música del regimiento de España núm. 46, de guarnición en Cartagena, que llegará á esta playa el día 14 de Agosto, donde estará hasta el 18 del mismo mes.

para amenizar todas las fiestas con las dos músicas de esta localidad.

Felicitemos sinceramente á la comisión organizadora compuesta de don Alfonso Zamora Gomez, como alcalde presidente, D. Antonio G. Gonzalez, teniente de alcalde, D. Federico Saez Munuera, D. Felipe Munuera Millar y D. Vicente Zamora y Macián, por los trabajos hechos, para celebrar durante esta feria, á los veraneantes que nos honren con su visita en esta hermosa playa.

CARTERA DE MURCIA

En libertad

Han quedado en libertad los tres obreros murcianos que fueron detenidos por la policía á raíz de los sucesos de Barcelona.

Matateo

Ha dado á luz felizmente una preciosa niña, la distinguida esposa de don Isidoro de la Cierva, diputado á Cortes.

Enviamos á los dichosos padres nuestra enhorabuena.

El gobernador

Regresó de Cartagena el gobernador civil de la provincia señor Ojeto.

VINOS PINOS DE JEREZ. MISA

Defunción

Ha fallecido en Alcantarilla la señora D.ª Elvira Latorre Medina.

A su desconsolado esposo D. Pedro Fernández, hijos y demás familia, enviamos nuestro pésame por la dolorosa desgracia que les affige.

Desoanse en paz el alma de la finada.

Alumno de infantería

En uso de licencia ha llegado á esta con objeto de pasar unos días al lado de su tío el teniente coronel de la guardia civil D. Emilio Ruiz de Alejos, el aventajado alumno del tercer año de la Academia de infantería D. Alfonso García Ruiz de Alejos.

Apenas hay un enfermo que no use el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos en cuanto se presentan las primeras molestias de la digestión, porque en el mundo entero se sabe que es el medicamento más eficaz para curar el dolor de estómago.

Anoche á las diez, por los guardias de Seguridad números 16 y 69, que prestaban servicio en la estación férrea, fué detenido un individuo que en la calle de Capuchinos intentó agredir á su madre y á un hermano suyo de corta edad.

Por dicho motivo se produjo un gran alboroto en aquella calle, que fué cordado oportunamente por la presencia de los guardias.

Las consecuencias á veces graves que puede ocasionar un resfriado, se evitan tomando desde un principio Aspirina Granulada Bayer.

En los Molinos (Cartagena), ha dado á luz felizmente un hermoso niño, la joven esposa de don Enrique Almaraz Solera.

Reciban nuestra enhorabuena los dichosos padres.

Barcelona

(Por telegrama) Memoria de los sucesos

Madrid 10 (9 n.)

De Barcelona comunican las siguientes noticias:

La jefatura de policía trabaja en la redacción de una Memoria detalladísima de los sucesos de la huelga, con arreglo á las narraciones que han remitido las diez delegaciones de distritos.

Se enviará el original á La Cierva que lo ha pedido.

Mas tropas.—Tranquilidad

Ha fundado el vapor «Torre del Oro» trayendo un batallón del regimiento de Granada.

Se aloja en el cuartel del Buen Suceso.

El día ha sido tranquilo.

La ciudad ofrecía su aspecto normal.

Han disminuido las precauciones y han cesado los rumores alarmistas. Las tropas, policías y guardias civiles siguen custodiando los edificios y calles.

Detenciones importantes

Se ha detenido en Villanueva á un joven de 18 años, procedente de Barcelona, acusado de intervenir en el saqueo del convento de los Jerónimos.

Se le ocuparon 3.500 pesetas en billetes y metálico.

Se ha detenido á una mujer que se apoderó de una sabanilla de altar, haciéndose con ella una camisa y una chaqueta.

Anoche, en San Andrés, los serenos detuvieron á un sujeto que conducía un saco con ornamentos de iglesia.

Pagan de ochocientos los sumarios que se instruyen por los jueces militares.

En San Felid de Guixols se produjo esta madrugada un gran incendio en la fábrica de tapones de Cadillac, destruyendo las existencias de corcho, el motor, máquinas, utensilios y parte del edificio.

Se salvaron ocho máquinas. Todo estaba asegurado.

Los daños se calculan en 15.000 pesetas.

El fabricante se encontraba ausente. Se ignoran las causas. No hubo desgracias personales.

ESPAÑA Y PORTUGAL

(POR TELEGRAMA) Entrevista de soberanos

Madrid 10 (9 n.)

Nos consta positivamente que en la primera quincena de Noviembre visitará á Madrid el rey de Portugal.

Esta visita la hará el rey Manuel antes que ninguna otra.

LA FIRMA

(POR TELEGRAMA) De Sanidad

Madrid 10 (5 t.)

Se ha firmado un decreto autorizando á La Cierva para adquirir varios aparatos de desinfección y material sanitario con destino al parque sanitario civil.

De interés á cuantos padecen

Hernias (Quebraduras)

La aplicación de un aparato especial, científicamente colocado y el continuado método TORTOSA, son infalibles; de ello dan testimonio innumerables enfermos curados, que, por gratitud, son mis más fervientes propagandistas.

Gabinete y suenaal de consultas del Dr. D. Vicente Tortosa, CARTAGENA Puertas Murcia, 22, prel.

Horas de consulta: de 10 á 12 y de 3 á 4. Estará en Murcia los días 14 y 15 en el Hotel Universal.

GRAN BALNEARIO SAN PEDRO DEL MAR

Baños, fríos, templados, duchas, fonda, restaurant, casitas amuebladas.—Inauguración: 29 de Junio. Dirigirse al Administrador, Vergara, 6, Cartagena.

GRAN H. DE LONDRES

A cargo de RICARDO LOPEZ MODERNO ESTABLECIMIENTO con toda clase de comodidades, magníficas habitaciones, excelente cocina y servicio de carruajes. LUJO Y ECONOMIA

En el sitio más céntrico de la ciudad. CALLE DE JABONERIAS inmediata á la Platería

LOTERIA NACIONAL

LISTA COMPLETA de los números premiados en el sorteo del día 10 de Agosto de 1909, tomada al oido en Madrid y recibida por telegrafo.

PREMIOS MAYORES

Table with columns: NUMEROS PREMIOS, POBLACIONES, and a grid of numbers for various cities like Barcelona, Madrid, Valencia, etc.

PREMIADOS CON SOO PESETAS

Large grid of numbers representing prizes of 500 pesetas across various population categories.

99 aproximaciones de 800 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio. 2 id. de 3.000 pesetas, para los números anterior y posterior al primer premio. 2 id. de 2.500 id. id., para los del premio segundo. 2 id. de 2.120 id. id., para los del premio tercero. El próximo sorteo se verificará el día 20 de Agosto, consistiendo de 37.000 billetes, á 5 pesetas el décimo.

La Dentición de los niños SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRANDOLES LA Denticina Moreno

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un heróico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer.

Se halla de venta en la Farmacia de su autor, J. MORENO, Plaza de Camacho, número 26.—Murcia.

Compagnie Générale Transatlantique Vapores - correos franceses. Servicio fijo y rápido entre los puertos de Cartagena á Orán y Marsella, y vice-versa.

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.

EL Liberal BARRCELONA TARIFAS DE PUBLICIDAD MADRID. Notas útiles... 2,00 pesetas línea. Noticias... 3,00. Reclamos... 1,50. Anuncios, cuarta página... 0,50.

Compañía Cartagenera de Navegación Dirección telegráfica: Navegación Cartagena. Línea regular de vapores entre LONDRES, AMBERES, NEWCASTLE-ON-TYNE Y PUERTOS ESPAÑOLES DEL MEDITERRANEO.

TORRE VIEJA TONO EL CORREO (EL SORDO). Uno de los más antiguos y conocidos para agenciar casas de alquiler, á precios módicos.

De Torre vieja H. DEL ARAGONES DE Mariano Díaz Izquierdo. El más antiguo y acreditado, donde encontrarán habitaciones independientes, aseo y buen trato.

Balneario de Zuazo (Alava) SOCIEDAD ANÓNIMA. Aguas sulfatado-sódicas-nitrogenadas. Premiadadas con cuatro medallas de oro, y cuatro de plata.

PARABENABANS IODADO DE GRIBAUDT Y CA. Depurativo por excelencia PARA LOS NIÑOS PARA LOS ADULTOS.

Vapores Correos Españoles de Pinillos, Izquierdo y C. DE CADIZ. El día 21 de Agosto saldrá fijamente de Valencia, el vapor BARCELONA con destino á Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Una esquila ó anuncio que se publica en un solo día en EL LIBERAL en Murcia, equivale á diez ó más días en cualquier periódico local ó regional.

ORTUÑO Llegando á Torre vieja preguntar por los coches y tartanas de Antonio Ortuño, éste es uno de los cocheros más serviciales y económicos de Torre vieja.

ARTIFICIAL ESTÓMAGO. Las dispepsias, gastralgias y sus efectos, como son: vómitos, indigestiones, pesadez, sonolencia, dolor de cintura, pecho y espalda, etc.

SE VENDE Una Rueda de caballos y coches, de madera. Contiene ocho caballos y cuatro coches, por el precio de 700 pesetas.

SE VENDE una anaqueleta y mostrador con tablero de marmol. Razón: Calle del Pilar, núm. 9.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de ptes. efectivas completamente.

Diario DE Avisos De Murcia. AMA DE CRIA.—Para casa de los padres, leche de 6 meses, edad, 22 años, Antonia Díez. Razón en Guadalupe, calle de San José, núm. 3.

FERRERERIA Y DROGUERIA PERFUMERIA Y ESPECIFICOS DE TODAS CLASES. Especialidad en Barnices y esmaltes. Almacén de hierros y carbones. Ramos y Comp.ª Quiruga, 15.—Torrevieja.

Un ROMPE -- CABEZA Un para todo industrial y comerciante es el saber cómo puede hacer una propaganda eficaz y económica asegurando una pronta salida á sus productos.

RELOJ OMEGA las mayores recompensas. Paris 1889 Paris 1900 Ginebra 1896 Milán 1906.

"Los Tiroleses," EMPRESA ANUNCIADORA. Rápidas propagandas. PUBLICIDAD EN TODOS LOS PERIÓDICOS.

FOLLETON DE «EL LIBERAL» (88) vivido la tal Humberta en Charonne, le dijeron que desde que había recibido la visita de una señora rica que le había dado dinero, no la habían vuelto á ver. Y añadieron: «Todo el mundo creía que tenía buen corazón; pero al no haber venido una sola vez á dar las gracias á las personas que le daban de comer cuando no tenía ni un pedazo de pan que llevarse á la boca, no prueba mucho en su favor.»

acento solemne —también he dicho que Dios es grande y todopoderoso. —¡Dios, Dios!—repitió la joven juntando las manos y levantando los ojos al cielo. —Ya no tengo más esperanza que en Él.

quero de la casa Palmers, manifestándole su intención de regresar próximamente á esta ciudad para fijar en ella su residencia. El señor Leverdier había colocado sumas muy importantes de los dos herederos, pues durante la liquidación de la casa Palmers había pasado de América á Francia la mayor parte de la fortuna de aquellos.

vida le habían obligado á marchar á Cochinchina. Pero la señora Palmers quedó todo lo bien servida que podía quedar. El baquero había dicho al notario, y éste al tapicero: «La señora Palmers y su hijo tienen una fortuna inmensa y es preciso que se hagan bien las cosas.»

rona caballos y carruajes y necesariamente aumentó el número de criados. No les faltaban relaciones; en seguida se vieron solicitados por lo principal de la colonia americana, y si hubieran querido se les hubieran abierto los puertos de todos los salones.